

ÉESI



Crack

**Colloque
international**

21 et 22 mars 2019

Cité internationale de la bande dessinée
École européenne supérieure de l'image
Université de Poitiers
Université Catholique de Louvain

Crack

colloque international
les 21 et 22 mars 2019

La fissure ouvre une percée de lumière vers les espaces derrière les murs. Ces espaces et ces marges, lorsqu'ils sont réutilisés, donnent lieu à des créations neuves qui composent avec l'héritage géographique, technique, ou historique en réinventant les formes anciennes. Avec ce colloque nous ouvrons un discours sur la vitalité de ces marges et sur l'idée d'une nouvelle marginalité qui se réapproprie la notion d'alternatif.

Aujourd'hui, des nombreux débats et initiatives se regroupant sous le concept d'habitat participatif [D'Orazio, 2012] se développent dans un contexte nouveau de re-négociation des politiques sociales de transformations des formes d'occupation de l'espace urbain. On peut penser aux TAZ (*Temporary Autonomous Zone*), les zones autonomes temporaires dont parlait Hakim Bey, qui survivent en fuitant d'une poche de liberté à une autre. On peut penser aux plantes pionnières qui arrivent portées par les vents aux abords des voies ferrées et finissent par s'étendre, fortes et sauvages. Aujourd'hui, les indomptées d'hier sont mises en valeur par les paysagistes des municipalités, qui utilisent les graminées et les arbres aux papillons comme ornement car elles sont résistantes et économiques.

Qui sont les nouvelles pousses, et quels sont leurs rapports avec les institutions et le système de l'art ou de la BD contemporaine ? Comment un artiste peut-il utiliser des espaces déjà existants, et les réactiver sous une autre forme ? Comment se sert-il de supports, de références, de lieux ou d'œuvres produits par d'autres comme base pour sa propre création ? Quels sont les mécanismes de la dé-contextualisation, et comment peut-on utiliser autrement des formes préexistantes ? Quelles sont les règles d'un bon piratage ?

Se réapproprier une œuvre ou un espace que l'on n'est pas censé prendre est toujours délicat, car on déclenche tous les mécanismes de protection et de conservation qui protègent les créations des autres. Le détournement nous permet aussi de parler des objets qu'on détourne, à travers un discours différent, un discours en biais. Le détournement et la récupération sont des forces à double sens, celles du système qui récupère les anges de l'histoire (Walter Benjamin) et celles des marges qui s'infiltrent, qui détournent les usages avec espièglerie et habileté.

Les appareils connectés du quotidien sont devenus nos

nouveaux supports de lecture et de diffusion. Les écrans ont un fort impact sur la création (Éric Sadin, 2016) et par leur interactivité croissante, ils donnent naissance à de nouvelles formes de communication et par conséquent, à des nouvelles formes de sociabilité. L'appropriation de nouveaux supports et de nouveaux vecteurs de diffusion à des fins narratives a engendré la bande dessinée telle que nous la connaissons. C'est pourquoi nous nous intéressons aux médias traditionnels autant qu'aux formes émergentes, fruits des « croisements » entre formes d'origines et propriétés numériques.

Nous sommes face à une génération aux connaissances transversale qui se nourrit de tout, et qui possède les outils pour inventer ses propres formes. L'accès aux savoirs, aux données ou aux logiciels se cracke. L'intérêt grandissant pour les possibilités de l'autoédition, ainsi que la réutilisation de techniques artistiques anciennes et de moyens d'impressions délaissés comme la risographie par exemple, ou les possibilités naissantes de la réalité virtuelle sont différentes facettes d'une vision renouvelées des samizdats.

Toute transgression des codes commence par une remise en question de la forme de base, de sa faillibilité, de sa capacité à héberger quelque chose d'inattendu. Le « pourquoi » nous intéresse autant que le « comment » car ce qui compte, c'est de donner du sens au récit et d'avoir une technicité du geste créatif (technique artistique, logiciel, outil etc.) qui respecte ce nouveau discours. C'est une ambiance qui plane et qui rapproche des créateurs de domaines très différents.

Nous aimerions entendre parler de hackers, d'architecture en friche, d'alternative situationniste, de littérature pirate aux temps de la censure, et de celle d'aujourd'hui. Nous aimerions voir de face ces créations d'un genre nouveau, ces goûts électriques, ces marges et leurs enjeux.

Pour ouvrir la parole sur des canaux variés nous vous proposons des formes d'intervention différentes. Ces modes de communication sont multiples, pour que l'idée soit au plus proche de son véhicule. Ils visent à susciter des convergences inédites. Notre objectif principal est de faire d'initier collaborations artistiques, des rencontres et des débats scientifiques entre les disciplines, les méthodes, les outils, les groupes et réseaux.

Crack

international convention
March 21st and 22nd, 2019

The crack opens a breakthrough of light towards the spaces behind the walls. These spaces and these margins, when reused, give rise to new creations that compose with the geographical, technical, or historical legacy by reinventing old forms. With this convention we open a discourse on the vitality of these margins and on the idea of a new marginality that reappropriates the notion of alternative.

Today, numerous debates and initiatives grouped under the concept of participative housing [D’Orazio, 2012] develop in a new context of renegotiation of social policies of transformations of the forms of occupation of the urban space. One can think of TAZ, those Temporary Autonomous Zones of which Hakim Bey spoke, who survive by fleeing from one pocket of freedom to another. One can think of the pioneer plants which arrive carried by the winds near the railways and end up spreading, strong and wild. Today, the untamed of yesterday are highlighted by the landscapers of municipalities, which use grasses and butterfly trees as ornament because they are resistant and thrifty. Which are the new sprouts and what relations they have with the institutions and the system of contemporary art? How can an artist use existing spaces and reactivate them in another form? How does he use supports, references, places or works produced by others as a basis for his own creation? What are the mechanisms of decontextualization, and how can pre-existing forms be used differently? What are the rules of a good crack?

To reclaim a work or a space that one is not supposed to take is always delicate, because it triggers all the mechanisms of protection and conservation which protect the creations of others. The diversion allows us also to talk about objects that are diverted, through a different discourse, a discourse in bias. Diversion and recovery are two-way forces, those of the system that recovers the angels of history (Walter Benjamin) and those of infiltrating margins, diverting the use with trickery and skill.

Everyday connected devices have become our new reading and broadcasting mediums. Screens have a strong impact on creation (Éric Sadin, 2016) and by their increasing interactivity, they give birth to new forms of communication and consequently to new forms of sociability. The appropriation of new media and new vectors of diffusion for narrative purposes has generated comics as we know

them today. This is why we are interested in traditional medias as much as in the emerging forms, fruits of the “crossings” between forms of origin and digital properties. We are facing a generation with transversal knowledge that feeds on everything, and has the tools to invent its own forms. The access to knowledge, data and software is cracking. The growing interest of self-publishing or the reuse of ancient artistic techniques and neglected methods of impression such as risography, as well as the emerging possibilities of the virtual reality are different facets of a renewed vision of DIY. Any transgression of the codes begins with a questioning of the basic form, of its feasibility, of its capacity to harbour something unexpected. We are interested of “why” as much as of “how” because what counts is to give meaning to the narrative and to have the skill of the creative gesture (artistic technique, software, tool etc.) that respects this new discourse. It is an atmosphere that hovers and brings creators from very different fields closer together.

We would like to hear about hackers, wasted architecture, situationist’s alternative, pirate literature in days of censorship, and from present day. We would like to meet face to face with these creations of a new kind, these electric tastes, these margins and their issues.

To open discourse on various directions we are offering different forms of intervention. These multiple modes of communication aim to create new convergences so that the idea is closer to its vehicle. The convention aims to initiate collaborations, meetings and scientific debates between disciplines, methods, tools, groups and networks.

Crack

Programme
21 et 22 mars 2019

Jeudi 21 mars 2019

11 h 00

Ouverture des journées

11 h 10

Lorenz Antognini, Université de Lausanne
In the Crack of the Dawn

11 h 50

Lazer Quest, posters :

- BPM Manifesto (2013) : analyse du célèbre manifeste transhumaniste Become Pro Mutant (10 min)
- Ni Voix, Ni Maître (2016) : retour sur la campagne d'affichage pirate des Enfants de Sirius (10 min)
- Mortimer Missing Cases (2017) : les principes de narration fluctuante selon l'artiste collectionneur Mortimer T. Sabbich (10 min)

12 h 30

Lunch

14 h 00

Louise Aleksiejew

Université Paris VIII de Saint-Denis
Des fleurs à mon bouquet. De l'hétérogénéité en bande dessinée : le cas de la greffe

14 h 40

Nicolas Wouters, UCLouvain

Le cinéma d'animation en situation mémorielle

15 h 20

Pause

15h35

Présentation du workshop de **Johanna Schipper**
Chasser les images en territoire nocturne

15 h 40

Entretien avec **Lagon** modéré par Sabine Teyssonneyre

16 h 20

Marin Martinie, Paris EnsAD - Paris

Ablation, mutilation, effacement : Rikki le fermier et la narration du manque

17 h 00

Sabine Teyssonneyre

Investir des mondes parallèles

17 h 40

Clôture des discussions

18 h

Vernissage de l'exposition et présentation du salon de lecture installé dans la salle New Factory par **Anne**

Balanant

19 h 30

Projection de court-métrages de **Theodore Ushev**, **Jeremy Saintout**, **Sabine Tessoneyre**, **Boris Pramatarov**, **Marin Martini** et **Nicolas Wouters**

21 h

Concerts : **KANO**, **Première Frappe** : **JEREM 1511**, **PHÉLÈS**, **CREMOVO & guest**, **DJ ASSID**

Crack

Programme
21 et 22 mars 2019

Vendredi 22 mars 2019

9 h 30

Lambert Barthélémy

La pensée boucanière

10 h 10

Sarah Sepulchre, UCLouvain

Les séries télévisées font de la politique...

Détournement du contrat de lecture ou processus de légitimation culturelle ?

10 h 50

Pause

11 h 10

Discussion autour de la microédition avec

Lazer Quest, Première Frappe, Lagon, Boris Pramatarov, Virginie Lyobard, Anne Balanant

11 h 50

Virginie Lyobard, La Fanzinothèque de Poitiers

Pratiques éditoriales en dilettante

12 h 30

Lunch

14 h 00

Svetlana Gencheva, UCLouvain

Narration graphique dans espaces marginaux : Les récits séquentiels « mixed média » en Bulgarie.

14 h 25

Georgi Gospodinov

Flies, Minotaurs, Marginalities. Changing the Points of View

14 h 50

Theodore Ushev, National Film Board of Canada

Présentation du film « Vaysha l'aveugle »

15 h 15

Discussion avec **Theodore Ushev** et **Georgi**

Gospodinov modérée par Svetlana Gencheva

16 h 00

Pause

16 h 20

Denis Mellier, ÉESI / Université de Poitiers

De la marge en régime pop : quelques remarques sur la réflexivité perdue

17 h 00

Philippe Marion, UCLouvain

Images de l'ivresse. Ruptures circulaires et musicalité corporelle.

17 h 30

Concert : **Philippe Marion** accompagne au piano en direct de célèbres films muets

Thierry Smolderen, Music Jam

19 h

Clôture du colloque

Crack

Programme
21 et 22 mars 2019

Et aussi

Salon de lecture

Pendant toute la durée du colloque, un salon de lecture sera accessible dans la salle New Factory, pour découvrir une sélection de fanzines choisis et mis en lecture par **Anne Balanant**.

Exposition

Dans la même salle, une exposition est accessible pendant les deux jours du colloque

Avec la participation de **Anne Balanant, Boris Pramatarov, Georgi Gospodinov, Lagon, Lazer Quest, Nicolas Wouters, Première Frappe, Sabine Teyssonneyre, Svetlana Gencheva, Theodore Ushev**

Workshop

De 19h00 à 22h00 le jeudi et de 9h00 à 12h00 le vendredi à l'ÉESI : Chasser les images en territoire nocturne, workshop nocturne avec **Johanna Schipper** (sur inscription)

L'École européenne supérieure de l'image

L'École européenne supérieure de l'image est née de la volonté des villes d'Angoulême et de Poitiers d'unir leurs ressources pour créer une école d'art d'envergure nationale et internationale. Constituée sous la forme d'un Établissement Public de Coopération Culturelle regroupant le Ministère de la Culture, la Région Nouvelle-Aquitaine, les Villes de Poitiers et d'Angoulême ainsi que la communauté d'agglomération Grand Angoulême et la communauté urbaine Grand Poitiers

L'ÉESI s'est adaptée, comme l'ensemble des établissements d'enseignement supérieur, au dispositif d'harmonisation et de reconnaissance mutuelle des diplômes au niveau de l'Union Européenne, qui repose notamment sur la modélisation des parcours en licence - master - doctorat (système LMD).

L'ÉESI prépare au diplôme national d'arts, valant grade licence et au diplôme national supérieur d'expression plastique, valant grade de master. Les diplômes délivrés – Option art, Option art mention bande dessinée, Option art mention création numérique ou Master en Bande dessinée privilégient l'exploration des rapports entre pensée critique, production plastique et recherche. L'école propose deux cursus de troisième cycle : un doctorat en « bande dessinée » en partenariat avec l'Université de Poitiers et un Diplôme Supérieur de Recherche en Art, « Document et art contemporain ».

L'ÉESI est membre de différents réseaux régionaux et nationaux. Unique école supérieure publique de la région Nouvelle-Aquitaine pour les arts visuels, l'ÉESI contribue, aux côtés d'autres écoles de l'image au sein du Campus Magelis à la promotion professionnelle de la filière en Charente.

Comité organisateur

Svetlana Gencheva
Sabine Teyssonneyre
Sarah Sepulchre
Sandrine Rebeyrat
Philippe Marion
Thierry Smolderen
Denis Mellier
Sébastien Fevry
Nicolas Wouters

Informations pratiques

Cité internationale de la bande dessinée
Salle New Factory
121 rue de Bordeaux
16000 Angoulême

Le jeudi 21 mars de 11 h 00 à 20 h 00
Le vendredi 22 mars de 9 h 30 à 19 h 00

Contacts

École européenne supérieure de l'image
134 rue de Bordeaux
16000 Angoulême
05 45 92 66 02
www.eesi.eu

Communication :
Anaïs Marion
a.marion@eesi.eu / 06 71 16 08 51

École
européenne
supérieure
de l'image

Angoulême
Poitiers